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Ata de Reunião Ordinária do Colegiado do 

Curso de Educação Física da Universidade 

Federal do Amapá, realizada no dia 04 de 

outubro de 2022, iniciada às 15 horas, de forma 

presencial, no Laboratório de Pedagogia do 

Movimento Humano. 

Ao quarto dia do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e dois, às quinze horas, reuniram-se 1 

presencialmente no Laboratório de Pedagogia do Movimento Humano, o coordenador do 2 

Curso de Educação Física, professor Wollner Materko e os/as docentes: Alvaro Adolfo 3 

Duarte Alberto; Alisson Vieira Costa; Cássia Hack; Célio Roberto Santos de Souza; 4 

Demilto Yamaguchi da Pureza; Dilson Rodrigues Belfort; Letícia de Carvalho Ferreira; 5 

Carlos Wagner Ferreira Farias; Ronédia Monteiro Bosque e Gustavo Maneschy 6 

Montenegro. Também participaram as/os discentes Nicole dos Santos Brito, Helly 7 

Alexandre Paladin, Laura Karoline Araújo Garcia, Andressa Witória Monteiro dos 8 

Santos e Brendo Dias do Nascimento. Os professores Agripino Alves Luz Júnior, Jorge 9 

Martins da Costa e José Alex Cantuária Queiroz justificaram a ausência na reunião. A 10 

reunião teve os seguintes pontos de pauta: 1. Apreciação da ata da reunião anterior: O 11 

coordenador do curso, Wollner Materko, apresentou a ata referente ao dia 06 de setembro de 12 

2022 que foi colocada para apreciação do CCEF previamente e, posteriormente, colocada para 13 

votação. Por unanimidade, foi aprovada à ata supracitada. 2. Informes: O coordenador do 14 

curso, professor Wollner Materko, relatou os seguintes informes: (1) A saída do bolsista 15 

Josué de Carvalho Sousa da coordenação do curso; (2) Em seguida o coordenador informou a 16 

necessidade de uma reunião com a Comissão de Horário do CCEF para apresentar o quadro 17 

de componentes curriculares para cada turma na oferta no período 2022.2, no qual será 18 

apresentado e colocado para votação na próxima reunião de Colegiado; (3) Em relação, as 19 

férias docentes e cargo de chefia realizar os ajustes necessários baseado no calendário 20 

acadêmico 2022.1. Os docentes Alvaro Adolfo Duarte Alberto, Demilto Yamaguchi da 21 

Pureza, Carlos Wagner Ferreira Farias e Dilson Rodrigues Belfort solicitaram a inclusão 22 

de ponto de pauta conforme descrito abaixo, sendo colocada para apreciação do CCEF e, 23 

posteriormente, aprovada. A professora Ronédia Monteiro Bosque informou que estão 24 

abertas as inscrições para o Edital da Residência Pedagógica. Assim como, a professora 25 

Cássia Hack informou que também estão abertas as inscrições para o Programa Institucional 26 

de Bolsa de Iniciação à Docência (PIBID). O professor Célio Roberto Santos de Souza 27 

informou que assumiu a coordenação do Curso de Educação Física na modalidade à distância 28 
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(EaD). O discente Brendo Dias do Nascimento relatou que há necessidade da instalação de 29 

bebedouro no Bloco do Curso de Educação Física. 3. Apresentação da versão beta do Plano 30 

Político Pedagógico (PPP) do Curso pela Comissão e, em seguida, os encaminhamentos; 31 

O professor Demilto Yamaguchi da Pureza um dos representantes da Comissão de 32 

Elaboração e Atualização do PPP do Curso relatou que no momento estão organizando os 33 

documentos e a Comissão irá apresentar em reunião de Colegiado assim que possível. 4. 34 

Solicitação de banca de avaliação para promoção funcional de docente; O professor 35 

Alvaro Adolfo Duarte Alberto encaminhou para o e-mail da coordenação do curso e, 36 

consequentemente, relatou na reunião que em decorrência de estar mudando de categoria 37 

funcional, referente ao interstício de 2020-2022, para a Classe de professor Associado I, 38 

solicita a formação de banca de avaliação para a qual indicou os seguintes nomes: Prof. Dr. 39 

Demilto Yamaguchi da Pureza; Profa. Dra. Cássia Hack; Prof. Dr. Gustavo Manescky 40 

Montenegro e Prof. Dr. Alisson Vieira Costa (suplente). O coordenador, Wollner 41 

Materko colocou para a votação do Colegiado e, sequencialmente, foi aprovada.  5. Parecer 42 

sobre o Curso de Especialização Lato Sensu em treinamento de alto rendimento no 43 

atletismo; O professor Demilto Yamaguchi da Pureza foi o relator do parecer do projeto, no 44 

qual iniciou o discurso sobre o histórico, o resumo da identificação do novo curso a ser 45 

implantado, o marco legal, a concepção e implantação da proposta, o perfil do egresso, os 46 

procedimentos pedagógicos, a matriz curricular e chegando a seguinte conclusão no parecer: 47 

com base nos apontamentos em tela e no Projeto Político Pedagógico apresentado, se 48 

manifesta Favorável à Aprovação da implantação e realização do Curso de Especialização 49 

Lato Sensu em treinamento de alto rendimento no atletismo ao qual o Colegiado acompanhou, 50 

aprovando por unanimidade. 6. Sugestão de agenda de horário das atividades pedagógicas 51 

do curso no formato Excel compartilhado no Google Drive; O professor Carlos Wagner 52 

Ferreira Farias sugeriu o desenvolvimento de uma agenda de horário das atividades 53 

pedagógicas do curso com o objetivo de melhorar a organização na utilização dos espaços. O 54 

coordenador, Wollner Materko colocou para a votação e, consequentemente, foi aprovada. 55 

Assim, o professor Carlos Wagner criará um arquivo virtual sendo o link disponibilizado 56 

aos/as docentes para inclusão antecipadamente das suas aulas nos diferentes espaços. 7. 57 

Ratificação da Ata de reunião de 19 de outubro de 2021 na redução de carga horária de 58 

20 horas nas atividades universitárias para dedicação ao doutorado do professor Carlos 59 

Wagner Ferreira Farias; O professor solicitante iniciou o discurso mostrando a importância 60 

dessa ratificação para o presente momento. O coordenador, Wollner Materko colocou para a 61 

votação e em seguida foi aprovada a ratificação da Ata de Colegiado de 19 de outubro de 62 

2021. 8. Sala para depósito de materiais do projeto de atletismo; O professor Dilson 63 

Rodrigues Belfort solicitou o ponto de pauta para a realização de uma obra com recurso 64 

próprio na construção de uma sala para depósito de materiais do projeto de atletismo bem 65 

como dois vestiários. O coordenador, Wollner Materko colocou para a votação, sendo 66 

aprovada pelo Colegiado. Eu, Wollner Materko, coordenador do Curso de Educação Física, 67 

lavrei a presente ata às 16h40 minutos, que se devidamente aprovada, será assinada pelos 68 

membros do Colegiado do Curso de Educação Física da Universidade Federal do Amapá 69 

presentes na reunião.  70 

 





 

Universidade Federal do Amapá  

Colegiado do Curso de Educação Física (CCEF) 

Data da solicitação de parecer: 06/09/2022  

 

Assunto: Curso de Especialização Lato Sensu em treinamento de alto rendimento no 

atletismo 

Relator: Demilto Yamaguchi da Pureza 

 

I – HISTÓRICO  

Trata-se o documento em tela de Parecer relativo à Proposta de Implantação do 

Curso de Especialização Lato Sensu em treinamento de alto rendimento no atletismo. A 

solicitação foi encaminhada no dia 06/09/2022, na reunião ordinária do Colegiado do 

Curso de Educação Física, atendendo o que indica o regimento do Curso de 

Licenciatura em Educação Física. 

 

II - RESUMO DA IDENTIFICAÇÃO DO NOVO CURSO A SER IMPLANTADO   

Curso: Curso de Especialização Lato Sensu em treinamento de alto rendimento no 

atletismo  

Forma de Ingresso: Processo seletivo Específico - Professores de Educação Física, 

sendo considerados ingressantes os professores. Os critérios serão determinados em 

Edital a ser lançado conjunto com a pró-reitora de gestão de pessoas 

Número de vagas: 40 vagas por turma, especificamente no Campus de Macapá. 

Público-alvo: Graduados em Licenciatura ou Bacharelado em Educação Física, 

preferencialmente professores de Educação Física da Rede de ensino público. 

Forma de ingresso: serão determinados em Edital a ser lançado conjunto com a pró-

reitora de gestão de pessoas (PROGEP/DEAD/UNIFAP). 

Modalidade da oferta: Educação à Distância (EaD)  

Duração: 12 meses 

Carga Horária Total para Integralização curricular: 480 horas 

Elaboração do projeto: Prof. Dr. Dilson Rodrigues Belfort 

 



III - MARCO LEGAL 

 O Curso de Especialização em Treinamento de Alto Rendimento no Atletismo, à 

distância, tem suas bases legais na Resolução N. 1 CNE/MEC, de 08 de junho de 2007, 

que estabelece as diretrizes para cursos de pós-graduação lato sensu, em nível nacional. 

E, nesta Instituição de Ensino Superior (IES), a proposta de criação do referido curso, 

está amparada na Resolução N. 09/08 (CONSU/UNIFAP), de 27 DE MAIO DE 2008. 

 

IV - CONCEPÇÃO E IMPLANTAÇÃO DA PROPOSTA  

OBJETIVOS DO CURSO 

 Viabilizar a qualificação, lato sensu, a professores de Educação Física em 

Treinamento de Alto Rendimento no Atletismo, possibilitando a discussão no 

âmbito do treinamento específicos das diferentes provas do atletismo; 

 Qualificar profissionais para identificar, diagnosticar, elaborar e intervir em 

projetos que articulem saberes relacionados aos esportes de rendimento; 

 Proporcionar discussões sobre planejamentos de treinamentos e instrumentos do 

processo de avaliação da aprendizagem de aspectos técnicos, biomecânicos e 

fisiológicos; 

 Estabelecer diálogo ampliado com todas as áreas específicas de provas na 

modalidade atletismo, de modo a favorecer a ampliação de conhecimento global 

da modalidade; 

 Conhecer e dominar o arcabouço científico e técnico inerente ao atletismo, no 

que se refere ao âmbito do treinamento esportivo englobando a formação inicial, 

detecção de talentos além do desenvolvimento e manutenção do treinamento no 

alto rendimento. 

 

PERFIL DO EGRESSO 

 O perfil do egresso do Curso de Especialização em Treinamento de Alto 

Rendimento no Atletismo, por ser direcional a formação específica na área do 

treinamento no atletismo, atuará nas especificidades da formação do atleta, detecção de 

talentos e desenvolvimento de planejamento a longo prazo, tendo assim, competência 

para formular, orientar, compreender e avaliar todo processo de treinamento na 

modalidade específica da formação inicial do atleta até o alcance do alto rendimento. 

 



PROCEDIMENTO PEDAGÓGICOS 

 O ambiente virtual utilizado será disponibilizado pelo Departamento de 

Educação à Distância, por meio da Coordenação do Curso de especialização. A 

Educação a Distância permite um atendimento mais individualizado, oferecendo aos 

discentes mecanismos para que estes possam se manifestar, principalmente, através dos 

recursos da Tecnologia da Informação e da Comunicação (TIC); através de Ambiente 

Virtual de Aprendizagem (AVA). 

 

MATRIZ CURRICULAR  

 O Curso de Especialização em Treinamento de Alto Rendimento no Atletismo 

estrutura-se em 4 (quatro) Módulos, voltados respectivamente ao: 1) conhecimento do 

corpo humano e psicologia do esporte; 2) Fatores Associados ao Rendimento; 3) 11 

Metodologia da Pesquisa e Estatística; 4) Métodos de ensino e treinamento específicos 

de cada uma das áreas do atletismo. 

 

V - CONCLUSÃO 

 Com base nos apontamentos em tela e no Projeto Político Pedagógico 

apresentado, me manifesto Favorável à Aprovação da implantação e realização do 

Curso de Especialização Lato Sensu em treinamento de alto rendimento no atletismo. 

Esse é o parecer. 

 

Macapá, 04 de outubro de 2022. 

 

________________________________ 

Demilto Yamaguchi da Pureza 

Parecerista 
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 Ata de Reunião de Colegiado do Curso de 

Educação Física da Universidade Federal 

do Amapá, realizada no dia 19 de outubro 

de 2021, iniciada às 15 horas, na plataforma 

virtual google meet 

(https://meet.google.com/gar-uomz-kfx). 

Ao décimo nono dia do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, às quinze horas, 1 

reuniram-se na plataforma virtual google meet (https://meet.google.com/vcm-pezi-vrs), a 2 

Coordenadora do Curso de Educação Física, professora Letícia de Carvalho Ferreira, os 3 

professores e professoras: Agripino Alves Luz Júnior; Alisson Vieira Costa; Álvaro 4 

Adolfo Duarte Alberto; Carlos Wagner Ferreira Farias; Cássia Hack; Demilto 5 

Yamaguchi da Pureza; Dílson Rodrigues Belfort, Gustavo Maneschy Montenegro, 6 

Ronédia Monteiro Bosque e Wollner Materko. Também participaram os discentes Halley 7 

Alexandre Guedes Paladino, João Carlos Silva Guimarães, Willem de Almeida Bacelar, 8 

representantes, respectivamente, das turmas 2020, 2019 e 2018. Também participou o 9 

discente Guilherme Martel Faria, representante do Centro Acadêmico do Curso de 10 

Educação Física. A reunião teve os seguintes pontos de pauta: 1. INFORMES. 2. 11 

JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA. 3. ANUÊNCIA E LIBERAÇÃO DO SERVIDOR 12 

CARLOS WAGNER FERREIRA FARIAS PARA REALIZAR AS ATIVIDADES DO 13 

PROGRAMA DE PÓS GRADUAÇÃO EM SAÚDE COLETIVA - DOUTORADO, 14 

CONFORME O PROJETO DE COOPERAÇÃO ENTRE INSTITUIÇÕES PARA 15 

QUALIFICAÇÃO DE PROFISSIONAIS DE NÍVEL SUPERIOR (PCI) FIRMADO 16 

ENTRE A UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ E A UNIVERSIDADE 17 

FEDERAL DE SANTA CATARINA 4. AFASTAMENTO DO SERVIDOR CARLOS 18 

WAGNER FERREIRA FARIAS QUANDO HOUVER O ESTÁGIO DOUTORAL NO 19 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM SAÚDE COLETIVA - DOUTORADO NA 20 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SANTA CATARINA, CAMPUS TRINDADE, 21 

FLORIANÓPOLIS. 5. RETOMADA DAS AULAS PRESENCIAIS. 6. SITUAÇÃO DO 22 

DOCENTE JOSÉ ALEX CANTUÁRIA. 7. SOLICITAÇÃO DA DISCIPLINA 23 

ESTÁGIO I. 1. INFORMES.  A professora Letícia de Carvalho Ferreira informou que os 24 

alunos não conseguem preencher o formulário para realizar a prova do ENADE, e que o 25 

processo está mal organizado e que a UNIFAP não está tomando providência para resolver 26 

dúvidas e problemas, ainda que a professora tenha solicitado. Sobre o PAID, informou que 27 
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os/as docentes precisam enviar o documento no modelo EXCEL, o qual foi disponibilizado 28 

pela PROGRAD. O encaminhamento do documento deve ser destinado para a Coordenação 29 

do Curso, ser via SIPAC. O docente Wollner Materko perguntou como está o trâmite para a 30 

assembleia de aprovação da chapa de eleição da Coordenação do Curso. A professora Letícia 31 

de Carvalho Ferreira respondeu que a assembleia será dia vinte e nove de outubro, e no 32 

mesmo dia, será encaminhada a solicitação da portaria para a nova coordenação. A professora 33 

Cássia Hack perguntou onde podem ser encontradas as portarias das diversas comissões que 34 

o Colegiado e que a PROGRAD emite, tendo em vista que não estão no SIRGH Informou que 35 

irá formalizar as perguntas para ter uma resposta formalizada, visto que a professora Letícia 36 

disse que encaminharia memo a PROGRAD. Perguntou também a respeito das atas da 37 

reunião do colegiado que ainda não foram aprovadas em Colegiado e com o final do mandato 38 

da atual coordenação seria bom encaminhar já que o Regimento do Curso trata da matéria. 39 

Propôs a realização de uma reunião extraordinária do Colegiado antes do fim deste mandato 40 

da coordenação para a apreciação. O professor Agripino Alves Luz Júnior informou que foi 41 

mencionado como autor relevante da américa latina 2. JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA. 42 

O docente José Alex Cantuária justificou ausência, pois está gozando de licença paternidade. 43 

3. ANUÊNCIA E LIBERAÇÃO DO SERVIDOR CARLOS WAGNER FERREIRA 44 

FARIAS PARA REALIZAR AS ATIVIDADES DO PROGRAMA DE PÓS 45 

GRADUAÇÃO EM SAÚDE COLETIVA - DOUTORADO, CONFORME O PROJETO 46 

DE COOPERAÇÃO ENTRE INSTITUIÇÕES PARA QUALIFICAÇÃO DE 47 

PROFISSIONAIS DE NÍVEL SUPERIOR (PCI) FIRMADO ENTRE A 48 

UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ E A UNIVERSIDADE FEDERAL DE 49 

SANTA CATARINA. O docente Carlos Wagner Ferreira Farias solicitou anuência e 50 

liberação para realizar as atividades do programa de Pós-Graduação em Saúde Coletiva - 51 

Doutorado, conforme o projeto de cooperação entre instituições para qualificação de 52 

profissionais de nível superior, firmado entre a Universidade Federal do Amapá e a 53 

Universidade Federal de Santa Catarina. Após discussão, o colegiado aprovou a anuência e 54 

liberação do servidor conforme o regramento institucional. 4. AFASTAMENTO DO 55 

SERVIDOR CARLOS WAGNER FERREIRA FARIAS QUANDO HOUVER O 56 

ESTÁGIO DOUTORAL NO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM SAÚDE 57 

COLETIVA - DOUTORADO NA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SANTA 58 

CATARINA, CAMPUS TRINDADE, FLORIANÓPOLIS.  O docente Carlos Wagner 59 

Ferreira Farias solicitou autorização para afastamento quando houver o estágio doutoral no 60 

Programa de Pós-Graduação em Saúde Coletiva – Doutorado, na Universidade Federal de 61 

Santa Catarina, Campus Trindade, Florianópolis, conforme o projeto de cooperação entre 62 

instituições para qualificação de profissionais de nível superior, firmado entre a Universidade 63 

Federal do Amapá e a Universidade Federal de Santa Catarina. Após discussão, o colegiado 64 

aprovou o afastamento do servidor conforme o regramento institucional. 5. RETOMADA 65 

DAS AULAS PRESENCIAIS.  A professora Letícia de Carvalho Ferreira abriu o ponto 66 

de pauta. Informou que a COEG sugeriu que cada Colegiado tenha a autonomia para o retorno 67 

das atividades presenciais. Todavia, essa indicação não foi formalizada via documento. O 68 

docente Carlos Wagner Ferreira Farias se posicionou a favor do ensino remoto. O docente 69 

Wollner Materko informou que a disciplina Anatomia será 80% presencial. Relatou que o 70 

laboratório de anatomia está dando respaldo para que atividades presenciais aconteçam. Sobre 71 



a disciplina Fisiologia do Exercício, afirmou que algumas atividades serão presenciais. A 72 

professora Letícia de Carvalho Ferreira informou que a disciplina Prática Pedagógica VIII 73 

será remota.  A disciplina Informática será híbrida, e Prática Pedagógica V será presencial, 74 

realizada na Escola de Aplicação. O docente Agripino Alves Luz Júnior considerou que 75 

como ainda não se tem um posicionamento oficial do CONSU, a respeito do retorno 76 

presencial, as aulas devem continuar remotas. O docente Alisson Vieira Costa considerou 77 

que dada as circunstancias atuais da falta de estrutura, as aulas devem permanecer remotas. A 78 

docente Cássia Hack ponderou que se a matrícula foi realizada para disciplinas remotas, o 79 

ensino deve permanecer do mesmo modo. Após discussão, o colegiado deliberou pela 80 

manutenção do ensino remoto, com a possibilidade do/da professor/professora avaliar a 81 

realização de ensino híbrido, desde que seja combinando com a turma. Os/as docentes que 82 

venham a realizar atividades presenciais devem oferecer alternativas para os/as alunos/as que 83 

não participem das aulas presenciais. 6. SITUAÇÃO DO DOCENTE JOSÉ ALEX 84 

CANTUÁRIA.  O discente João Carlos Guimarães Silva relatou que a turma 2019 tem 85 

dificuldade de comunicação com o professor em questão. Solicitou que a Coordenação 86 

procure viabilizar melhor comunicação com o professor sobre as disciplinas com as turmas. A 87 

Coordenação ficou de comunicar o professor e levar até ele a demanda. 7. SOLICITAÇÃO 88 

DA DISCIPLINA ESTÁGIO I. O discente João Carlos Guimarães Silva solicitou abertura 89 

de um Período Letivo Intensivo -PLI da disciplina Estágio I. Informou que se tratava de uma 90 

demanda da turma 2019. A justificativa de abertura do PLI visava a antecipação da disciplina 91 

em questão, para já no próximo período letivo regular, a turma cursar a disciplina Estágio II.  92 

O colegiado não aprovou a oferta do PLI, argumentando que a disciplina Estágio I não possui 93 

atraso em sua oferta. Nada mais havendo a tratar, a reunião encerrou às dezessete horas. Eu, 94 

professor Gustavo Maneschy Montenegro, Vice Coordenador do Curso de Educação Física, 95 

lavrei a presente ata, que se devidamente aprovada, será assinada pelos presentes na reunião. 96 

Nº Assinatura dos/as presentes na Reunião  

1.  Agripino Alves Luz Junior  

2.  Alisson Vieira Costa  

3.  Álvaro Adolfo Duarte Alberto  

4.  Carlos Wagner Ferreira Farias  

5.  Cássia Hack  

6.  Demilto Yamaguchi da Pureza  

7.  Dílson Rodrigues Belfort  

8.  Gustavo Maneschy Montenegro  

9.  Letícia de Carvalho Ferreira  

10.  Ronédia Monteiro Bosque  

11.  Wollner Materko  

12.    Halley Alexandre Guedes Paladino 

(Representante da turma 2020) 

 

13.  João Carlos Silva Guimarães 

(Representante da turma 2019) 

 

14.  Willem de Almeida Bacelar 

(Representante da turma 2019) 

 



  

 

 

15.  Guilherme Martel Farias 

(Representante do Centro Acadêmico) 

 


